

Boletín de Buenas Prácticas Consulares

DIÁLOGO, VINCULACIÓN, PROTECCIÓN Y SERVICIOS

Secretaría de Relaciones Exteriores

Subsecretaría para América del Norte

1 de agosto de 2013

DIÁLOGO DIRECCIÓN GENERAL PARA AMÉRICA DEL NORTE

En este Boletín:

Cien Amigos: working for California & Mexico	1
Análisis e informe de noticias de interés para México	2
Reunión de Alcaldes Fronterizos	2
Semana de Educación Financiera en EUA y Canadá	3
Consulados Móviles en Brasil	3
<u>Lecciones Aprendidas-Maratón</u> <u>de Boston</u>	4
Seminario de capacitación con la American Immigration Lawyers Association	4
MOU con la Mixteca Organization de Nueva York	4
Red de Talentos Mexicanos en Boston	5
La promoción deportiva en las comunidades mexicanas	5
Actualización de páginas de internet	6
¿Sabias qué/ Did you know that?	6

Nueva época Agosto de 2013 Año 1, número 1

"Cien Amigos: working for California & Mexico"

En 2010 el Consulado General de México en Sacramento invitó a un grupo de ciudadanos estadounidenses —líderes comunitarios y de opinión, la mayoría de ascendencia mexicana- a patrocinar las celebraciones del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. Poco después esa agrupación se institucionalizó como "Cien Amigos: working for California & Mexico", una asociación cívica que busca promover el fortalecimiento de los vínculos que unen a California con México.

Entre sus propósitos se encuentra hacer notar a la clase política californiana las contribuciones de las comunidades de origen mexicano a la prosperidad de California; apoyar los esfuerzos de los mexicanos residentes para integrarse a la sociedad californiana, y promover una imagen más positiva de México en California y viceversa.

Algunos de los proyectos de colaboración desarrollados entre el Consulado y Cien Amigos son el Fondo de Becas "Cien Amigos-IME", el Seminario para Empresarios Inmigrantes celebrado en junio de 2013, la firma de un Acuerdo de Ciudades Hermanas entre Mexicali y Sacramento en mayo de 2013 y la Misión Comercial de Cien Amigos a Guadalajara en mayo de 2013.

Debido a que los miembros de Cien Amigos son ciudadanos estadounidenses, la agrupación complementa las labores del Consulado al desahogar algunos temas que este último no puede llevar a cabo por ser entidad de un gobierno extranjero.

Este tipo de asociaciones sirve para incidir en la formulación de políticas sobre cuestiones que afectan a México. Además, al estar constituidas como asociaciones cívicas, pueden allegarse de recursos para financiar iniciativas que interesan a México. La diversidad de su membresía permite aglutinar las acciones en diversas esferas que llevan a cabo las representaciones consulares.

Página 2 Boletín de Buenas Prácticas Consulares

DIÁLOGO DIRECCIÓN GENERAL PARA AMÉRICA DEL NORTE

Análisis e informe de noticias de interés para México

Una de las actividades que realizan los Consulados de México en Estados Unidos es informar sobre las noticias de interés para México publicadas en los medios en sus circunscripciones, ya sea por su valor político y económico o por su utilidad para las labores de asistencia y protección consular.

Los Consulados de Phoenix y Boise realizan una labor útil al respecto. Además de incluir el vínculo electrónico a la noticia original, también remiten un breve resumen sobre el contenido de la noticia y, aún más importante, ofrecen un análisis de las implicaciones que tiene la noticia para la relación bilateral o para la comunidad mexicana de la circunscripción.

La información proporcionada en este formato es de gran utilidad para las labores de seguimiento de los acontecimientos de relevancia en las circunscripciones de los Consulados, a la vez que permite identificar algunos patrones o tendencias en las distintas regiones del país y a nivel nacional. Asimismo, permite tener acceso rápido y directo al artículo de referencia y una valoración efectuada por el Consulado, lo que facilita su lectura y procesamiento por las áreas responsables en la Cancillería.



Ejemplo de comunicación:

ASUNTO: NOTA DEL PERIÓDICO THE ARIZONA REPUBLIC SOBRE IMPACTO ECONÓMICO DE TURISMO MEXICANO

Se remite nota del periódico The Arizona Republic, publicada el 16 de julio, sobre el impacto económico del turismo mexicano en Arizona. La nota hace referencia al anuncio dado a conocer el pasado 25 de junio por el Alcalde de Phoenix, Grag Stanton, evento en el que participó el suscrito, respecto al inicio de operaciones de la aerolínea Volaris en el Aeropuerto Internacional Sky Harbor en Phoenix, Arizona, con vuelos directos inicialmente a Guadalajara y posteriormente a la Ciudad de México.

De acuerdo con el Arizona Republic, la información dada a conocer por el Alcalde Stanton, en el sentido de que cada mexicano que visita la zona metropolitana de Phoenix gasta aproximadamente 1700 dólares, lo que equivale a un derrama económica aproximada de \$200,000.00 dólares por cada vuelo, coinciden con un estudio realizado por la Universidad Estatal de Arizona (ASU).

http://www.azcentral.com/news/politics/azfactcheck/fact-story.php?id=465

Reunión de Alcaldes Fronterizos

Previo a la visita del Presidente de Estados Unidos Barack Obama a México, el 2 y 3 de mayo de 2013, se llevaron a cabo diversas actividades para realzar a nivel local la importancia de la relación bilateral. Destaca el encuentro entre el Presidente Municipal de Ciudad Juárez, Chih., Héctor Murguía, y el Alcalde de El Paso, TX, John Cook, el 29 de abril de 2013 en Ciudad Juárez, así como una sesión solemne extraordinaria del cabildo de dicha ciudad, para reconocer la labor realizada por el Alcalde Cook.

Estas actividades fueron apoyadas por el Consulado General de México en El Paso y sirvieron para destacar la relevancia de los vínculos de cooperación y amistad que existen entre ambas ciudades y sus sociedades, así como para atraer la atención a la importancia que tiene la región fronteriza para la relación bilateral.

Promover el diálogo entre las autoridades municipales de ambos lados de la frontera y organizar eventos locales en el contexto de reuniones bilaterales de alto nivel es una magnífica herramienta para dar visibilidad a la coordinación de acciones entre los municipios y condados en la frontera.

EXTERIOR

Semana de Educación Financiera en Estados Unidos y Canadá (SEF 2013)

"Tu Dinero, tu futuro" es el lema con el cual se llevó a cabo la Semana de Educación Financiera en Estados Unidos y Canadá (SEF 2013). La Red Consular y 482 socios locales realizaron talleres y seminarios en 40 diferentes ciudades de esos dos países entre el 22 y el 26 de abril de 2013.

El objetivo de la SEF fue ofrecer a la población migrante conocimientos y capacitación en el uso herramientas elementales para manejar su patrimonio personal y acceder a los servicios financieros. 58,665 personas migrantes mexicanas acudieron eventos donde recibieron diversos orientación sobre las ventajas y servicios que ofrecen los sistemas financieros estadounidense y canadiense, a fin de promover la bancarización de comunidad migrante, el ahorro y un mejor uso de sus recursos financieros.

La Ceremonia de Inauguración se llevó a cabo en la ciudad de Dallas, Texas, el 22 de abril con la presencia de autoridades locales y representantes de bancos, así como actores destacados

como el Banco de la Reserva Federal de Dallas. Por México participó una nutrida delegación del gobierno federal encabezada por el Director del Instituto de los Mexicanos en el Exterior e integrada por representantes del Banco de México, la Comisión Nacional para la Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF), Financiera Rural y el Programa 3x1 de SEDESOL.

Destacó la participación de *United Way of the Metropolitan Dallas*, organización que fungió como

agente fiscal de la SEF a nivel local, apoyando la procuración de fondos para la misma. Su presidenta definió la iniciativa como pieza clave en la estrategia del programa Bank on Dallas enfocado a combatir la pobreza en el norte de Texas y a contribuir a mejorar la estabilidad económica de las familias migrantes.

El evento incluyó un Foro de Políticas Públicas sobre Educación Financiera con el tema "Financial Education and Economic Inclusion: The Immigrant Experience", en el que se abordaron cuestiones como el uso eficiente de las remesas, los retos para los emprendedores latinos en EUA y la importancia de lograr una mayor integración económica de la población migrante.

importancia de lograr una mayor integración económica de la población migrante. Ésta es la primera vez que se realiza un foro binacional cuyo tema es la contribución económica de los migrantes y en el que se reúne a representantes de sectores financieros de ambos países.



SERVICIOS DIRECCIÓN GENERAL DE SERVICIOS CONSULARES

Consulados Móviles en Brasil

Con motivo de la Copa Confederaciones en Brasil, la DGSC realizó "Consulados Móviles" en las ciudades en las que jugó la Selección Mexicana de Futbol, a efecto de atender los posibles casos de pérdida o robo de documentos de aficionados mexicanos. Al término de la jornada no se reportaron casos de emisión de pasaportes de emergencia, pero se dejó constancia de la presencia de las representaciones mexicanas en el exterior acreditadas en la zona, las que estaban listas para atender este tipo de contingencias.

PROTECCIÓN

DIRECCIÓN GENERAL DE PROTECCIÓN A

MEXICANOS EN EL EXTERIOR

Mesa redonda "Lecciones Aprendidas-Maratón de Boston"

El 18 de junio de 2013 personal consular participó en la mesa redonda y conferencia "Lecciones Aprendidas-Maratón de Boston". Este evento fue convocado por el Consulado General británico y contó con la participación de casi la totalidad de las representaciones consulares en Nueva Inglaterra, así como de funcionarios de los tres niveles de gobierno estadounidense incluyendo directivos de la Agencia Federal en el Manejo de Emergencias (FEMA), de los Departamentos de Estado, de Seguridad Interna, de Salud y de Servicios Humanos y del Departamento de Salud Pública de Massachusetts.

En el evento se destacaron las siguientes lecciones aprendidas:

- El manejo adecuado y responsable de la información oficial, la cual puede parecer que fluye lentamente en contraste con la rapidez de la información que circula en los medios y las redes sociales.
- El esfuerzo de los funcionarios consulares para obtener información sobre sus nacionales o ciudadanos, ya sea por

- teléfono o en persona durante las primeras horas posteriores al incidente, y la dificultad para lograrlo.
- La falta de información o de confirmación oficial sobre posibles nacionales o ciudadanos de países extranjeros víctimas del atentado, debido a la prioridad en la atención médica de los lesionados y la imposibilidad de conocer o preguntar nacionalidad o ciudadanía en el instante de la emergencia.
- La imposibilidad de las autoridades de salud y hospitalarias de atender todas las solicitudes de información, prácticamente simultáneas, que se desatan en un evento como el ocurrido y la movilización masiva de familiares y amigos buscando en hospitales y clínicas (43 en el área), a sus seres queridos.

El Administrador Regional de FEMA declaró que las experiencias y lecciones aprendidas en Boston servirán para moldear programas regionales y nacional para la atención de emergencias y para responder a las necesidades de información que tienen las representaciones extranjeras.

Seminario de capacitación a distancia para Personal consular organizado por Embamex EUA junto con la American Immigration Lawyers Association (AILA) en el marco del debate de la reforma migratoria

Participaron 58 funcionarios de la Embajada de México en Estados Unidos, del IME y de las Direcciones Generales de Servicios Consulares y de Protección a Mexicanos en el Exterior. El seminario abarcó los temas migratorios que con mayor recurrencia se atienden en la Red Consular, incluyendo el proceso de legalización para obtener la residencia permanente, alivios migratorios para víctimas del delito (visas U, T y VAWA), remedios migratorios para la cancelación de deportación, solicitud de fianza, programa de Acción Diferida (DACA) y salida voluntaria y proceso de remoción. Se abordaron también los elementos principales de la iniciativa de reforma migratoria S744.

Memorándum de Entendimiento entre el Consulado General de México en Nueva York y la *Mixteca Organization* para atención a víctimas de violencia doméstica

El 8 de junio de 2013 el Cónsul General de México en Nueva York y el Fundador y Presidente de *Mixteca Organization* suscribieron un Memorándum de Entendimiento para brindar asistencia y apoyo a nacionales mexicanos víctimas de abuso y/o violencia doméstica, mediante actividades de educación a la comunidad y de asesoría individual y familiar, psicológica y legal.

La OSC Mixteca Organization fue establecida en el año 2000 por un grupo de miembros de la comunidad mexicana y latinoamericana de Brooklyn. Provee servicios para mejorar la calidad de vida y el desarrollo social y económico sustentable de la comunidad.

EXTERIOR

Red de Talentos Mexicanos en Boston se une a Investigación y Desarrollo para publicar artículos de interés científico

Se estima que en la actualidad hay más de un millón de mexicanos profesionistas en Estados Unidos, de los cuales entre 11 y 20 mil cuentan con grado de doctor. Esta generación de mexicanos forma parte de la "ganancia de cerebros migrantes" en Estados Unidos, que generan anualmente ingresos por 37 mil millones de dólares.

Por ello, la Secretaría de Relaciones Exteriores a través del Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME), el Consejo Nacional para la Ciencia y la Tecnología (CONACYT) y la Fundación México - Estados Unidos para la Ciencia (FUMEC), crearon en 2005 el proyecto "Red de Talentos Mexicanos en el Exterior" con el fin de contactar a los mexicanos altamente calificados que se encuentran en el exterior e invitarlos a colaborar en el desarrollo de México, siguiendo el exitoso modelo de países como China, India, Nueva Zelandia y Escocia.

El modelo de organización de la red es a través de capítulos regionales. Estos son grupos con identidad local y son miembros de la red global dentro de la cual tienen una serie de responsabilidades

Actualmente la Red de Talentos Mexicanos cuenta con 24 capítulos en diferentes países y todos ellos buscan vincularse con México a través de instituciones académicas y centros de investigación.

Un ejemplo de ello es el que realiza la Red de Talentos Mexicanos en Boston, en coordinación con la organización "Investigación y Desarrollo". A fin de promover el intercambio académico y dar mayor difusión a trabajos de investigación en distintas áreas, se puso en práctica un proyecto con el que se busca que los mexicanos de alta escolaridad en el extranjero publiquen artículos de interés científico .

Las personas interesadas podrán seguir las publicaciones a través de la página de Investigación y Desarrollo: www.invdes.com.mx

La promoción deportiva en las comunidades mexicanas

Desde su creación el Instituto de los Mexicanos en el Exterior (IME) desarrolla programas de fomento al deporte y a la actividad física dentro de las comunidades mexicanas en Estados Unidos y Canadá. Estos programas buscan cumplir con distintos propósitos, como fomentar la integración de las comunidades mexicanas, promover un estilo de vida saludable y reconocer e identificar a aquellos deportistas que tienen el talento para competir y destacar en disciplinas deportivas.

A través de los Consulados de México en Estados Unidos y Canadá, el IME apoya y promueve la participación de representantes de las comunidades mexicanas en eventos y torneos deportivos, con el apoyo de presidentes de ligas deportivas, miembros y dirigentes de clubes, así como promotores e integrantes de asociaciones recreativas locales.

Asimismo, en el marco de las Semanas Binacionales de Salud, se realizan actividades para fomentar la salud física y mental mediante el deporte y la actividad física. Este esfuerzo se mantiene a lo largo del año a través de las Ventanillas de Salud de los Consulados, así como en

eventos organizados en conjunto con las comunidades locales.

En materia de promoción del deporte de alto rendimiento se han llevado a cabo los denominados **MexGames** (Juegos Deportivos para los Mexicanos en el Exterior 2010-2012) con el apoyo de la Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte (CONADE). Se ha buscado identificar talento deportivo para que participe en la Olimpiada Nacional y fortalecer a mediano plazo a las delegaciones mexicanas en eventos de carácter internacional. Desde 2010 se han llevado a cabo tres ediciones de los **MexGames** en Los Ángeles, California, con la participación de aproximadamente 5,500 atletas en distintas disciplinas.

Adicionalmente, el IME ha participado durante cinco años consecutivos (2009-2013) en *La Olimpiada Nacional* con atletas, entrenadores y delegados mexicanos o de origen mexicano que viven en Estados Unidos y Canadá. Ello ha permitido que los mexicanos que radican en el exterior participen en las competencias nacionales mexicanas y demuestren su talento deportivo.

ACTUALIZACIÓN DE PÁGINAS DE INTERNET

Las páginas de internet de los Consulados de México en Estados Unidos son una herramienta esencial para difundir información sobre las actividades que realizan y los servicios que ofrecen, a la vez que les permite estrechar la relación con las comunidades mexicanas y la sociedad estadounidense en sus circunscripciones.

Por su nivel de actualización y estructura, destacan los sitios de internet de los Consulados en <u>Chicago</u>, <u>Detroit</u>, <u>McAllen</u>, <u>Nueva York</u> y <u>Sacramento</u>. Se considera importante:

- Mantener actualizada la sección de comunicados de prensa.
- Tener una sección actualizada sobre las actividades del Consulado.

- Difundir información sobre México.
- Ofrecer una sección en inglés que incluya información general del Consulado, así como la que se considere necesaria de acuerdo con las características de la circunscripción.
- Mostrar en la página principal los vínculos a las redes sociales con las que cuenta el Consulado. Todas las representaciones consulares deben tener cuentas en Facebook y Twitter.
- Incluir el teléfono para emergencias en la página principal.
- Incluir en la barra de menú el directorio y la información sobre la ubicación, horarios y circunscripción del Consulado.

SECCIÓN ¿SABÍAS QUÉ.../DID YOU KNOW THAT...?

- La SRE tiene una nueva página sobre la relación México-Estados Unidos? http://mex-eua.sre.gob.mx/
- The Mexican Foreign Ministry has a new page about Mexico's relationship with the U.S.? http://mex-eua.sre.gob.mx/
- La UNAM tiene un Centro de Investigaciones sobre America del Norte? http://www.cisan.unam.mx/
- México's National University has a Center for Research on North America? http://www.cisan.unam.mx/ingles/index.php
- COMEXUS ofrece becas para que profesores de inglés estudien en Estados Unidos? http://www.comexus.org.mx/Mexicanos/MtrosMtrosIngles.htm
- COMEXUS offers scholarships to ESL Teachers to study in Mexico? http://www.comexus.org.mx/USGrants/TeachESLTeach.htm
- México tiene 50 Consulados en Estados Unidos? http://www.sre.gob.mx/index.php/representaciones/consulados-de-mexico-en-el-exterior
- México has 50 Consulates in the United States? http://www.sre.gob.mx/index.php/representaciones/consulados-de-mexico-en-el-exterior
- ProMéxico es la agencia de promoción de exportaciones e inversiones de México y tiene ocho oficinas en Estados Unidos? http://www.promexico.gob.mx/swb/promexico/OREX
- ProMéxico is the Export and Investment Promotion Agency of México and has eight offices in the United States? http://www.promexico.gob.mx/en_mx/promexico/Empresario_Extranjero

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES

www.sre.gob.mx

SUBSECRETARÍA PARA AMÉRICA DEL NORTE

Plaza Juárez 20, Col. Centro Del. Cuauhtémoc, México DF. CP. 06010 Teléfono: 55-3686-5100